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在巴黎，可以看到三个很有意

味的空间。

旺多姆广场，那里有英国王妃

戴安娜在车祸前吃最后晚餐的丽兹

饭店。她的情人小法伊德送了她在饭

店旁边的珠宝店买的20多万美元的珠

宝。这些大珠宝店是犹太移民开的。

大多数犹太移民居住在巴黎16区等所

谓的高尚区。

在熙熙攘攘的巴黎19区，有一个

挨一个的中餐馆和充满中国货的小超

市，店主是中国移民。

在大巴黎郊区，某个树林边的

空旷地上，有十多辆汽车拉着的“大

篷车”进驻，来者不是自助旅游的游

客，而是居无定所的吉普赛人。

在欧洲，犹太移民历史约有两千

多年，吉普赛移民约有一千多年，中

国移民近一百年。同是天涯沦落人，

三大移民群刚到侨居国时的状况相

似，所拥有的硬件(物质财富)都近

乎零，每个人只带来源自故国保存

在大脑记忆库中的不同软件(精神文

化和制度文化)，然而，他们在侨居

地的地位却为何如此之悬殊?

犹太移民独一无二的智能结构

面对巴黎犹太移民的显赫空间，

我萌生出了一个怪问题:为什么犹太人

散居列国当移民时天才辈出，而在犹

太复国之后的以色列，国民却并没有

什么惊人之举?为了回答这个疑问，

我走访了巴黎的犹太移民，还阅读了

研究犹太移民的著作。我发现，犹太

移民和别的移民相比，他们具有一份

其他移民所没有的“手提式希伯莱

文明”——63卷《犹太法典》。《犹

太法典》是由两千多位历代的犹太

拉比(犹太教神父，犹太人中最有学

问的人)，在1200年的时间里，对犹

太教义、犹太法律、哲学、道德等

人文学科进行讨论的会议记录，内

容包罗万象，因此是数千年犹太文

化的积淀和结晶，是犹太人文智慧

的集大成者。

犹太移民的孩童教育从三岁就在

家庭中开始。首先由父母教授犹太国

语——希伯莱文。为了增加孩子们的

学习兴趣，父母会做一些希伯莱文的

字母形的饼干给孩子们吃。孩子们在

七岁以前必须读完希伯莱文的《旧约

圣经》中的五卷书——《创世纪》、

《出埃及记》、《民数记》、《利未

记》、《申命记》。7岁到13岁的孩

子开始熟读最经典的《犹太法典》。

这就是说，犹太移民的孩子在13岁时

就通过手提式的《旧约圣经》和《犹

太法典》，继承了犹太传统的人文精

华，拥有了一条蕴含着几千年文明结

晶的“基因链”。

此外，《犹太法典》特别教导

犹太人“学者比国王更伟大”、“要

造就高耸得不亚于故乡每一座山的人

才”，因此，犹太移民无论穷和富，

都会竭尽所能地争取让孩子进入侨居

国最好的学校学习并取得最高的学

位。这样刻意追求的结果是，从统计

学意义上看，犹太移民的孩子比其他

移民的孩子，在接受所在国教育的程

度方面要高得多，由此也获得了侨居

国最优秀的文化“基因链”。

这样我们可以推导出，犹太移

民独此一家的智能结构模型:犹太移

民的孩子，接受了两个民族的最高智

能资源，拥有两个异质的智能库。这

就使犹太移民的孩子优于其他移民的

孩子和侨居国本土的孩子。

吉普赛移民的大篷车自闭症

千年前从印度北部出来的吉普

赛人，没有自己的文字，没有可以发

展和保存文明的健全宗教，因此，它

自身拥有的“文化基因链”很短，与

中华文明和希伯莱文明相比，完全不

是一个数量级。在西行到侨居国后，

他们又千年自闭于颠簸游走的大篷

车里，极少吸纳侨居国的“文化基

因”。自闭使他们拒绝建立起“异

质双螺旋智慧基因结构”。

因此，吉普赛人是三大移民群

中最弱势的，在世界文明史上从来

没有出现过出类拔萃的人才。他们的

基本技能是跳舞、算命和做“梁上君

子”。第二次世界大战中，德国纳粹

不仅杀害了数百万犹太移民，也同时

杀害了数百万吉普赛人。战后，犹太

移民发出了让世界震惊的控诉，获得

了精神和物质的巨大赔偿，并把迫害

他们的逃匿在世界各个角落的纳粹罪

犯不断挖出来送上法庭，这样的做法

一直持续到现在。然而，同样受到迫

害的吉普赛人中的幸存者和他们的后

代却完全无声无息，数百万冤魂依然

在冥冥中默默游荡。

华侨的“狗窝情结”

中国人安土重迁，与其他移

民相比，中国移民有着一个“金窝

银窝不如自己的狗窝”的“狗窝情

结”。“狗窝情结”，迫使第一代

中国移民夜以继日、节衣缩食在异

邦拼搏，争取在最短的时间里“树

高千丈”(积累一笔财富)，然后“叶

落归根”而去，即回到自己的“狗

窝”去，雅称为“衣锦还乡”。

第一代华侨，他们总想着尽

快“混出个人样来回老家”，不会

像犹太移民那样全身心地融入与吸

纳侨居国文明，而是自甘边缘化，

只求快速发财。人是存在在语言中

的，这一代华侨连侨居国的语言到

他们嘴里都是不合语法的单词组合

式表达，遑论其他?他们在经济方面

的“双螺旋”，也是立竿见影的简易

结构，所定目标是“母鸡的理想不过

一把米而已”。

第一代华侨由于种种原因没

能“衣锦还乡”。他们对下一代的

培育完全不同于犹太移民了，他们

没有像犹太移民那样对下一代从小

全面传授祖国文化的“基因链”，

更没有像犹太教那样的强制机制。

巴黎：移民的三个空间

益  智 ·域外采风·
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中国移民最多让孩子到中文学校认几

个中文字(一般都不会书写)和学几句

常用汉语，动机是为了不让孩子“数

典忘祖”。至于孩子上侨居国的什么

学校、获得多高的学位，完全随遇而

安，一切看孩子本人的造化。如此这

般，华侨的孩子没有传承中国数千年

的长长的“智慧基因链”，成为所谓

的“香蕉人”——黄皮肤包着“白文

化”。而由于这种“白文化”掺杂了

父辈传给的中庸、随缘的价值观，因

此绝大多数中国移民孩子在侨居国

所获得的又是一个陋而短的“基因

链”。其原创力岂能与犹太移民的

孩子相提并论?

诚然，华人移民中也出现过杨

振宁、丁肇中、李政道等荣获诺贝

尔奖的世界级杰出人才，但是他们在

5000万中国移民中的比例太小了，更

不用说在中国13亿人口中的比例是多

么微乎其微。此外，还要特别指出，

这些杰出的移民不是出自唐人街，他

们在中国接受了高等教育，即获得了

完整的“中国文化基因链”，然后又

到侨居国接受最高端的教育，匹配上

了侨居国的最佳基因链，因而具有了

与犹太移民佼佼者相似的双螺旋智慧

结构，才成为出类拔萃的人才。

（摘自《世界知识》2010年第

10期）

益  智 ·科技前沿·
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效证件号码等防伪设计，但我们的每

颗“心”都被赋予了一个唯一的类似

身份证的密码。一票一密码，这样假

票就混不进我们的队伍中了。

也就是说，整个票务系统，从制

票的起初环节，就已经开始为其后的

每一个环节考虑。原则就是：安全、

可靠、高效。

【预约】热门场馆设预约机

回顾一下完整的票务信息系统：

由制票系统、销售系统、检票系统

和预约系统等组成。如此复杂的环

节，因为有了RFID芯片，使得每一

个环节均可追根溯源，从制票、仓

储物流、销售、票检到预约，全程

数字化管理。

现在，世博团队票务预约系统已

经开通，全国44家世博指定旅行社陆

续开始为5000个旅游团网上预约。根

据票务中心最新统计，这44家指定旅

行社销售了近750万张票，占目前总

售票量的30%多，这可不是一个小数

字。至于个人预约，也很方便。园区

内热门场馆设有预约机，你想选择什

么时段参观，都可以在机器上操作。

当然，还是得通过我。

也就是说，当你通过手中的我检

票和预约时，相关信息就能立即上传

至数据中心。这样可以实时统计入园

人数，还可以了解人群分布，方便实

现对园区客流的导引，从而更好地为

你服务。

（摘自《解放日报》2010年4月

1日  章迪思  林  环/文）

局票务中心都能通过系统平台掌握信

息。并且，如果不是指定的门票代理

商，根本不可能将大批量的我们拿在

手中。这些做法，都从系统源头上杜

绝了假票的生存空间。

【票检】插入闸机就可进园

184天会期，7000万人次，平均

每天约38万人次。这么多人堵在门

口，一张张地检票，岂不是需要一

整天？

负责制作我们的总工程师、华

虹集团高级工程师徐林说，“如果

用传统的纸质门票，光检票确实足

足需要一整天！”相比之下，我的优

势就显而易见了。人均过闸机时间不

超过20秒，还有数百台闸机“同时开

工”。徐林说，他们的方案是支持每

天80万的极端人数，对设备和系统的

即时响应要求高。现在采用这种类似

交通卡的电子门票，你根本不用看正

面还是反面，直接插入闸机就行。

与此同时，检票闸机还可迅速

读取我内嵌的电子标签信息辨别真

伪。别看我们省去了照片、姓名、有

世博门票的技术秘密
【诞生】堪比印制人民币

我是一张世博门票。很多人拿到

我后的第一感觉，是“很有质感”。

的确，不管是重量、厚度、手感，我

都和一般的票子很不一样。原因之

一，是因为打造我的人很特别——中

国印钞造币总公司。从设计到印刷，

工程技术人员花的心思堪比印制人

民币。

原因之二，来自于我的“心”—

—嵌入的无线射频（RFID）芯片。

RFID作为一项信息技术成果，正在

引起票务界的一次革命。由于芯片

内可以写入大量信息，读写器（或者

闸机）不仅能在短时间、一定距离之

内读出信息，还能把这些信息统一汇

总到后台，由此带来一连串的便于管

理的优势。爱知世博会、德国世界杯

等大型集会都成功采用了RFID技术，

国内也已具备产业基础。在上海，交

通卡、二代身份证、社保卡所应用的

RFID技术正是由这次帮我“造心”的

上海华虹集团完成。据工程师介绍，

此次制造工艺与上海的交通卡相较

有了提升，因此还带动了RFID的工

艺提升。

【销售】系统源头杜绝假票

我的家族里一共有9种门票，类

型这么多，数量这么大，如何保证销

售安全是非常重要的任务。为此，世

博门票的票务系统指定了中国移动、

中国电信、中国邮政、交通银行为销

售我们的4大境内代理商。不论代理

商在某个地点销售了多少张，世博


